
SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

1 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
11  

 

FECHA: Diciembre 08 de 2011 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS  

 “Tráiler irrumpió en su casa” 

 “Podrán votar 4 mil hidalguenses en EU! 

 “Denuncian fraude en pensiones del ISSSTE” 

 “Van 270 detenidos del crimen organizado: FOR”  

 
“Uso electoral de Calderón, tema de crimen: FOR”  

 
“Impiden ingreso a hijo de Gadafi”  

 
“Hidalgo entra al esquema nacional de seguridad” 

 “Hidalgo es atractivo para inversionistas: Maauad” 

 “Lamenta Olvera declaración desafortunada de Calderón”  

 
“Enfrenta a PRI y PAN narco en Política”  

 
“Detectan transas en agro”  

I N S T I T U C I O N A L  

“No se genero información”  

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S  

Crónica-Continúa PRD organización para comités seccionales: Aunque la convocatoria formal para renovar los 
comités municipales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) todavía no es publicada por la Comisión Nacional 
Electoral (CNE), eso no significa que la estructura local relegue los trabajos de organización seccional en todo el estado, 
indicó el dirigente del sol azteca, Pedro Porras Pérez. Después de la elección interna del pasado 23 de octubre, donde la 
militancia eligió a consejeros y delegados estatales, así como nacionales, la CNE amarilla publicará los resultados de la 
jornada, una vez que resuelva las impugnaciones presentadas por algunas corrientes perredistas. Por ello, será imposible 
emitir una convocatoria para elegir a la nueva dirigencia estatal perredista este año, aunque los comités municipales 
continúan con la organización de seccionales de cara al proceso electoral de 2012. “Los comités municipales están en 
tiempo y forma, entonces será hasta que la dirigencia nacional emita una ruta de selección, esto sería después de julio 
del próximo año”. (Gabriela Porter, página 05) 

Crónica-Lista Comisión de Elecciones para registrar a candidatos: Será el Partido Nueva Alianza (Panal) 
respetuoso de los convenios de coalición con el Revolucionario Institucional (PRI) de cara a las elecciones de 2012; 
reiteró el dirigente estatal del partido magisterial, Fernando Floree. Adelantó que el próximo10 de diciembre vence la 
fecha de inscripción para precandidatos a diputaciones federales por el principio de mayoría relativa. En el caso de 
Hidalgo, la coalición Compromiso por México, integrada por PRI, Panal y Verde Ecologista estableció que el partido 
magisterial encabezará dos distritos federales, Tepeapulco y Tulancingo; el tricolor precederá en el resto de las 
jurisdicciones. Según la convocatoria del Panal, la Comisión de Elecciones definirá a los candidatos el 16 de febrero, en 
una asamblea extraordinaria y luego de practicar diversos sondeos en ambas jurisdicciones para elegir al mejor perfil. 
Flores Pérez aclaró que hasta el momento no existe ninguna lista oficial de precandidatos al Congreso federal, aunque el 
registro oficial tendrá que efectuarse ante la delegación estatal de la Comisión de Elecciones.(Gabriela Porter, pág 05) 
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Milenio-PT pide los distritos de Actopan y Pachuca a partidos de izquierda: Luego de la aceptación de una 
alianza progresista entre PT, PRD y Movimiento Ciudadano para las elecciones de 2012, el partido de la estrella ya tiene a 
sus siete precandidatos a diputados para el igual número de distritos electorales en Hidalgo, donde su bastión estará en 
Actopan y Pachuca.  En la repartición de lugares para el Congreso de la Unión de la alianza izquierdista, el partido de la 
estrella pide que le sean designados los distritos de Actopan y Pachuca por haber obtenido el mayor número de votos en 
las elecciones pasadas en estas dos regiones. “Vamos a hacer una muy buena propuesta, al PT le interesa mucho dos 
distritos el de Actopan que es donde el PT tiene un bastión importante de votos por los últimos resultados (con 4 
presidencias municipales) y la capital del estado”, declaró el líder del Partido del Trabajo. El presidente del PT, detalló 
que desde ayer se lleva a cabo una reunión a nivel nacional al interior del PT para decidir la forma en que se estarán 
repartiendo las candidaturas a legisladores federales.  (Misael Zavala, página 11) 

Milenio-Petista propone el uso de redes sociales para temas financieros: El Partido del Trabajo utilizará las 
redes sociales para fomentar la participación ciudadana a través de un foro de discusión para que la población 
hidalguense opine y conozca a fondo temas como el refinanciamiento de la deuda de la refinería, los préstamos para 
reconstrucción de carreteras y cambio de luminarias en 21 municipios. De acuerdo con Arturo Aparicio Barrios, diputado 
del PT, en Facebook, los participantes podrán dejar sus comentarios y con ello conocer el pulso ciudadano de las 
próximas deudas que adquirirá el gobierno estatal. En un blog electrónico, el partido de la estrella convocará especialistas 
para que suban publicaciones y análisis sobre los temas financieros de la entidad y la próxima semana, con los trabajos y 
opiniones recabadas se realizará un foro estatal en el cual podrán participar los ciudadanos, académicos, entre otros. El 
legislador petista señaló que el foro es un primer paso para fomentar la participación ciudadana y aceptó que a causa de 
la mayoría priista en el Congreso, la cual “casi siempre” es apoyada por el Partido Verde y Nueva Alianza, será difícil 
llevar a tribuna la opinión de la población. Aunque el PRI podría mayoritearlos, el diputado consideró que es un avance 
conocer si la ciudadanía está de acuerdo con los planteamientos en materia económica, pues “la Secretaría de Finanzas o 
el gobierno no son dueños de los recursos, la ciudadanía también tiene derecho a decidir cómo se ejerce el dinero 
público”. Otra de las iniciativas que el PT pondrá a consideración de la población en las redes sociales es la Ley de 
Asociaciones Públicas y Privadas, en la cual, el gobierno del estado pretende impulsar, mediante acuerdos, el 
financiamiento de obra sociales con recursos privados. Esa propuesta será analizada para estudiar si es viable abrir las 
obras a la inversión privada a causa de que los empresarios buscan su beneficio y habría que “ver el verdadero beneficio 
a la población”, consideró Arturo Aparicio Barrios, diputado del PT.  (Ángel Cabrera, página 11) 

Síntesis-Niega PRI acusación por triunfo en Huasca: Niega el representante del Partido Revolucionario 
Institucional, (PRI), ante el Instituto Estatal Electoral,  Roberto Rico Ruiz, que su partido le haya arrebatado el triunfo a 
Nueva Alianza en Huasca, al asegurar que todo se dio en el marco del derecho y de acuerdo a lo que marca la ley. En 
ese sentido manifestó que en ese como en otros casos donde se dieron inconformidades luego de celebradas las 
elecciones de julio pasado a presidentes municipales, su instituto político solamente hizo uso de los recursos legales que 
les permite la ley electoral, por lo que fueron los representantes de las instancias legales locales y federales los que 
decidieron. “Acudimos ante las dos instancias legales tanto en Hidalgo que es el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
Hidalgo y en el ámbito federal que es la Sala Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, donde se 
encontraron los elementos jurídicos para poder considerar que le asistía la razón al PRI para poder retener el triunfo en 
ese municipio”. Rico Ruiz, añadió que ante la imparcialidad con que se manejan los asuntos en  las dos instancias tienen 
la obligación de no permitir injerencia de las partes involucradas y además deben actuar bajo los principios no solo de 
imparcialidad sino también en apego a la legalidad y certeza para poder dar confianza a la población respecto a su 
manera de actuar en las resoluciones. “Nosotros como partidos acercamos los elementos necesarios para que las pruebas 
presentada se valoraran y se analizaran y revisaran, además de que los dos tribunales solicitaron una serie de pruebas a 
diversas instancias para poder configurar que verdaderamente se estaba configurando un delito que verdaderamente 
ponía en riesgo la credibilidad de la elección y eso es lo que sucedió en Huasca”. De igual manera el representante del 
Revolucionario Institucional ante el IEE manifestó que después de las declaraciones del líder del Partido Nueva Alianza, 
Fernando Flores Pérez, le manifiesta su respeto y consideración al asegurar que todo se llevó ante las instancias que les 
permite le ley, al asegurar que los procesos electorales no acaban con el proceso electoral sino también en algunos casos 
en toda una etapa jurisdiccional  (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio-Advierte Panal repercusiones para el tricolor: El fallo judicial a favor del PRI en la elección de Huasca de 
Ocampo podría repercutir socialmente al tricolor en las votaciones federales de 2012, señaló Vianey Lozano Rodríguez, 
diputada del Partido Nueva Alianza (Panal). Agraviada por el "vil atraco", como lo calificó su dirigente estatal, Fernando 
Flores, que significó quitarles el triunfo que habían conseguido en las urnas el pasado 3 de julio tras la impugnación del 
PRI, la legisladora aseguró que la revancha podría ser social. Más allá que se dé una ruptura aliancista entre el Panal y 
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PRI, la disolución alcanzaría al plano social pues "la gente observa que no se está respetando su voto y que se lo están 
dando a un candidato que no fue del agrado de todos", indicó Lozano Rodríguez. Hace dos días, los magistrados de la 
Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), resolvieron las impugnaciones 
partidistas en Tulancingo, Atotonilco el Grande y Huasca. "Teníamos fe en que el tribunal federal devolvería al partido el 
triunfo que se obtuvo en las urnas, pues presentamos los argumentos suficientes, la sentencia se nos hace una 
injusticia", expresó Lozano. En principio, fue el Panal quien se alzó con el triunfo de la elección de Huasca, al contabilizar 
2 mil 781 sufragios, con una diferencia de 122 votos del PRI, quien obtuvo 2 mil 659 votos. (Antonio Alcaraz, página 
05) 

Criterio-Amarra PT alianza con Movimiento Ciudadano con PRD está en duda: El Partido del Trabajo (PT) en 
Hidalgo anunció que se coaligará con el Partido Movimiento Ciudadano (PMC) para contender en las elecciones 
extraordinarias de Xochicoatlán y Santiago Tulantepec; pero aún no definen nada con el PRD. Así lo indicó el dirigente 
estatal petista, Mariano Torres L'estrade, minutos antes de acudir a la Ciudad de México a entregar esta propuesta a la 
dirigencia nacional de su partido. "Ya hay un avance con Movimiento Ciudadano, ya nos dijeron que si participan, sólo 
falta el PRD", expresó el líder del PT en la entidad. Lo ideal, dijo Torres L'estrade, es hacer esa alianza para "ser 
congruentes con lo que está pasando a nivel nacional con las coaliciones de cara al proceso electoral de 2012"  La duda 
del sol azteca es, agregó Torres, porque tienen que revisar cuestiones internas; sin embargo, yo veo condiciones 
favorables para poder coaligarnos para marzo próximo. Respecto a sus candidatos, afirmó que en Xochicoatlán 
continuarán con Baltasar Soni Guillermo, quien fue el abanderado de la alianza Poder con Rumbo. Para Santiago 
Tulantepec, todavía no se define quién será su abanderado. De acuerdo con los tiempos del Instituto Electoral del Estado 
de Hidalgo (IEE), para el registro de alianzas los partidos políticos tienen como límite hasta este sábado antes de la 
medianoche. (Antonio Alcaraz, página 05) 

Sol de Hidalgo-Buscan coalición de izquierda en elecciones extraordinarias: Aunque hay avances a fin de 
presentar una coalición de izquierda para las elecciones extraordinarias de Santiago Tulantepec y Xochicoatlán, será 
hasta hoy cuando el Partido del Trabajo informe esa posibilidad, la cual ve con buenos ojos Movimiento Ciudadano, 
mientras que el PRD aún está por decidirse. Así lo informó el coordinador estatal petista Mariano Torres L'strade, quien 
señaló que ayer acudiría a la dirigencia nacional con objeto de proponer esa coalición, la cual promovería la participación 
conjunta de las izquierdas, unificándolas, y registrarla antes del próximo sábado, último día de registro de coaliciones en 
los comicios municipales extraordinarios. "La estaríamos registrando nosotros, junto con PRD y Movimiento Ciudadano", 
dijo el coordinador del PT, quien señaló que la propuesta es que su candidato Baltazar Soni abandere a la alianza de 
izquierda en Xochicoatlán, mientras que en Santiago Tulantepec continuarían analizando perfiles. En cuanto a que el PRD 
se sume a esta propuesta, Mariano Torres consideró que existen las circunstancia para ello, "porque tenemos que ser 
congruentes con lo que ocurre en el ámbito nacional. Las dirigencias nacionales saben del caso de Hidalgo, 
particularmente porque será una elección por efectuarse en 2012". SE INTERESA PT POR REDES SOCIALES Por otra 
parte, el dirigente estatal del PRD señaló que existe interés del PT por entrar de lleno a las redes sociales, a través de la 
propuesta del diputado del PT, Arturo Aparicio, quien abrirá en Facebook el debate parlamentario, con la intención de 
que la sociedad conozca planteamientos y posturas de los legisladores ante tal o cual tema. "Creo que es un escenario 
muy importante. Debemos modernizar lo que antes se hacía en foros abiertos. Hoy, las redes sociales nos ayudarán a 
difundir lo que hay. Ese es el interés del diputado y nos vamos a sumar a efecto de que la gente de todos los municipios 
conozca qué ocurrirá con el presupuesto", explicó.. Asimismo, reconoció que no sólo es importante informar a la sociedad 
a través de informes de actividades que se pagan con erario, sino conocer qué es lo que piensa la gente en relación con 
alguna problemática y haya resultados desde el Congreso, a través de iniciativas de reformas o nuevas leyes. Además, 
aseveró que los legisladores no sólo deben regresar a sus distritos, sino a todo el estado que representan a propósito de 
que se logre la interlocución con la sociedad y haya gestiones y conocimiento de los problemas sociales. (Ojo Política) 

Criterio-Verifican posición de aspirantes con encuestas: La temporada de encuestas llegó a tierras hidalguenses, 
este fin de semana se registraron dos sondeos enfocados a conocer la situación político-electoral de Pachuca y 
Tulancingo. En el caso de la capital hidalguense, causó sorpresa entre algunos de los entrevistados que sólo piden 
referencia de cinco aspirantes afiliados al Partido Revolucionario Institucional (PRI), así como uno o dos de la oposición. 
Sin que se haya identificado de manera plena la empresa, pidieron referencias sobre los pros y contras de la alcaldesa 
Geraldina García Gordillo y de la ex presidenta del Patronato del Sistema DIF en Hidalgo, Laura Vargas de Osorio. De 
igual manera el cuestionamiento se enfoca a personajes como Alfredo Bejos Nicolás; Benjamín Rico, actual dirigente de la 
Fundación Colosio; y el ex secretario de Obras Públicas, Cuauhtémoc Ochoa; quienes son colocados como aspirantes a 
cargos de elección popular. Dentro de esta lista de cinco aspirantes aparece el actual secretario de Desarrollo Económico 
del gobierno de Francisco Olvera, Pablo Maauad Pontón. Al hacer referencia a los aspirantes de la oposición, citaron 
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nombres de personas desconocidas al menos para los entrevistados. Esta misma operación de sondeo se reportó en 
Tulancingo el fin de semana, donde la lista de nombres fueron al menos ocho y que incluye hasta el actual alcalde Jorge 
Márquez. Mientras que al ser cuestionados algunos dirigentes de algunos sectores, dijeron desconocer el origen de las 
encuestas y señalaron que "cuando el CEN las manda hacer, ni siquiera avisan, ellos hacen sus balances", dijo uno de 
ellos. (Jorge Martínez, página 04) 

INSTITUCIONES    ELECTORALES  

Criterio-Votarán desde EU 4 mil hidalguenses: Cerca de 4 mil hidalguenses radicados en el extranjero, 
primordialmente en Estados Unidos, habrían de votar el próximo año por el Presidente de la República con varios días de 
anticipación debido a que tendrán que enviar su boleta por correo. Según estimaciones del Registro Federal de Electores 
(RFE), existen al menos 208 mil hidalguenses que viven fuera del país, de acuerdo a los datos del Inegi y el Conapo. De 
ese universo, conforme a las proyecciones realizadas por los especialistas del RFE, podrían participar al menos 3 mil 657 
paisanos, cifra que quintuplica la cifra alcanzada en las elecciones federales de 2006, cuando sólo cruzaron sus boletas 
721 hidalguenses. Ana Alicia Hoyo Chalit, vocal del RFE en Hidalgo, explicó que mediante la interacción con las 
asociaciones de hidalguenses en el extranjero, se pretende motivar su participación en la elección para Presidente de la 
República. La funcionaria electoral dio a conocer que podrán participar todos los mexicanos que cuenten con credencial 
de elector, incluso con terminación "03", al tomar en cuenta que no se podía obligarlos a realizar el trámite de reemplazo 
por las distancias. Mediante las pláticas que se sostienen con los grupos de inmigrantes, se les da a conocer la forma en 
que podrán participar, además de las reglas que existen para que el proceso se realice de manera transparente. Cada 
uno de los hidalguenses habrá de obtener una solicitud de voto en las embajadas, consulados y demás oficinas 
gubernamentales mexicanas en el extranjero, o bien, a través de internet pueden bajar la forma a llenar. Esta solicitud, 
que fue creada ex profeso, deberá ser acompañada de la copia de su credencial de elector. Una vez enviada la solicitud 
con porte pagado por el propio IFE, deberán esperar la aprobación y con ello alcanzar la boleta que les llegará días antes 
del 1 de julio. Una vez cruzada la preferencia electoral, dijo Hoyo Chalit, cada participante deberá enviarlo para que el 1 
de julio sea considerado en el conteo. ALLÁ NO HABRÁ CAMPAÑAS Ana Alicia Hoyo sostuvo que la ley electoral es 
muy claras en México y de ninguna manera se podrá hacer actos proselitistas fuera del país, razón por la cual los 
ciudadanos no estarán bajo la influencia de las campañas políticas. "Veremos participando en el extranjero a los 
mexicanos que realmente están interesados en la democracia del país, porque toda la información que alcance, será 
obtenida por interés personal. Sin duda, dijo, hay quienes viajarán en la temporada navideña para allá y podrán llevarse 
información, pero todo dirigente está impedido de hacerlo. (Jorge Martínez, página 04) 

P L A N O        E S T A T A L  

Crónica-Declaración de Calderón fue electorera, indica gobernador: Como “desafortunadas y electoreras” fueron 
calificadas por el gobernador Francisco Olvera las declaraciones del presidente Felipe Calderón Hinojosa en una televisora 
nacional, respecto a que el crimen organizado penetró en los partidos políticos del país. El mandatario estatal expresó 
que fue una reflexión sin sentido, ya que Calderón dijo tener indicios, pero no señaló cuáles, por tanto es grave que 
realice esta declaración después del resultado electoral en Michoacán. “Está claro que tiene una tendencia totalmente 
electoral en estos tiempos, es una declaración y percepción totalmente desafortunada, porque cuando le preguntaron en 
la entrevista a quién perjudica o beneficia el crimen organizado estableció una línea hacia donde pretende dirigir”. Agregó 
que señalando sin bases y fundamentos probables culpables Calderón a nadie ayuda, divide al país y genera un ámbito 
de conflictos, porque quien afirma está obligado a probar. “Si el presidente de la república sólo suelta un comentario, no 
lo prueba, acredita, presenta las denuncias oportunas y se genera la investigación adecuada, sólo es una declaración 
simplemente aventurada”. Indicó que espera por el bien de la unidad del país que el mandatario de la nación siga siendo 
presidente de todos los mexicanos y no sólo de un sector. Ante el escenario electoral que se tiene previo a las elecciones 
federales del 2012, adelantó que habrá una guerra de declaraciones que en nada ayudarán o abonarán a la paz social. 
Puntualizó que la única forma para construir a este país, en el progreso, la generación de empleos, todo lo que hace 
falta, es tomando como punto de partida la estabilidad social necesaria, ya que este tipo de actitudes no favorecen. 
Recordó que respecto al discurso de su Quinto Año de Gobierno, el presidente Felipe Calderón manifestó que los estados 
no ayudan, “pero es justo que señale cuáles son las entidades que no hacen su trabajo”. En el estado de Hidalgo se 
trabaja en materia de seguridad pública, ya que en la presente administración estatal se han detenido a más de 270 
personas relacionadas con el crimen organizado, declaró. Por su parte, las fuerzas federales no realizan detenciones  de 
la delincuencia organizada, además la Comisión de Derechos Humanos en Hidalgo acusó a las autoridades estatales por 
presentar ante la opinión pública. El gobernador enfatizó que ya existe un avance del 25 por ciento en la aplicación de los 
exámenes de confianza a los mandos superiores, medios y policías de seguridad pública de la entidad. Firma Hidalgo 
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convenio en materia artística El gobernador Francisco Olvera y el presidente de la Fundación Azteca, Esteban Moctezuma 
Barragán, firmaron  un convenio de colaboración para conformar el “Coro y Orquesta Sinfónica Esperanza Azteca 
Hidalgo”. Olvera Ruiz manifestó que al emprender acciones como esta se forman mejores seres humanos, que contarán 
con una buena autoestima para que sepan quiénes son y lo que pueden hacer a favor de su país y estado. Evocó que en 
Hidalgo existe una cultura musical que debe potencializarse, por lo que es importante para su administración lograr que 
más niños y jóvenes se interesen por desarrollar sus aptitudes musicales. Destacó que el proyecto está dirigido a niños y 
jóvenes de escasos recursos y tuvo una inversión bipartita de 4 millones de pesos. Esteban Moctezuma manifestó que el 
proyecto generará entre sus integrantes diversos valores, como el trabajo en equipo, excelencia, disciplina y 
concentración. Explicó que en su primera etapa participarán cerca de 220 niños y jóvenes, quienes tendrán la experiencia 
de mejorar  su autoestima a través de la práctica musical. (Alberto Quintana, página 03) 

Crónica-Omisión en ISSSTE afectaría el futuro de los jubilados, dice Gil: La delegación en Hidalgo del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), por un error en el sistema de cómputo, exige 
a los jubilados la devolución de pagos por servicios supuestamente no ameritados durante 20 años; es decir, cantidades 
mayores a los 500 mil pesos, denunció el abogado Arturo Gil Borja. En conferencia de prensa, el litigante del bufete Gil-
Acosta y Asociados acusó al ISSSTE de violar el Código Fiscal de la Federación al solicitar la reposición de pagos a 
pensionados durante 20 años, por servicios que en su momento el adulto mayor no era acreedor. “Jubilados del ISSSTE, 
en su mayoría adultos mayores, reciben notificaciones o telegramas de la delegación para comentarles que por errores 
del sistema de cómputo se les depositó cierta cantidad de dinero que no ameritaban durante 20 años, por ello piden que 
este monto sea regresado mediante un descuento a su pensión mensual”. Por ello, el despacho jurídico exhortó a los 
jubilados a que no firmen o entreguen ninguna documentación al personal de la delegación, además otorgará asesorías 
preventivas de forma gratuita a los afectados para evitar un juicio costoso a futuro. Aparentemente, tres personas se 
acercaron a los litigantes Arturo Gil y Gabriel Zamora, pues de manera ilegal el ISSSTE reclama cantidades que van desde 
los 500 mil hasta 1 millón de pesos, sin alguna justificación legal. “El Código Fiscal de la Federación estipula que ningún 
ciudadano tiene la obligación de entregar cantidades, por mal pagada que sea, por encima de cinco años trabajados y lo 
que está haciendo la delegación del ISSSTE va contra la ley”. Además, señaló que desde hace un año los pensionados 
recibieron una tarjeta, que aparentemente no es de crédito o débito, en la que se depositan 6 mil pesos anuales como 
apoyo económico; sin embargo, al momento que los jubilados pretenden cobrar el dinero la institución bancaria afirma 
que el plástico ya no sirve, pues requiere cambio de contraseña. Gil Borja lamentó que la dirección de jubilaciones del 
ISSSTE justifique tal acción con que su sistema de cómputo está dañado y algunos adultos mayores recibieron más 
dinero del contemplado. (Gabriela Porter, página 04) 

Criterio-Pide Olvera a Calderón dar pruebas: El gobernador del estado, José Francisco Olvera Ruiz, lamentó los 
dichos del jefe del Ejecutivo federal, quien afirmó que el crimen organizado se había infiltrado en la política. El reclamo 
presidencial "tiene una tendencia electoral", argumentó Olvera Ruiz. La autoridad federal, criticó el mandatario, se 
sustenta en suposiciones, en señalar que se tienen supuestos indicios, pero no dicen cuáles. "Es claro que el comentario 
tiene una tendencia, una línea a la cual lo pretende dirigir", expresó Olvera, lo que calificó de desafortunado, pues sólo 
se pretende señalar para generar un conflicto y remató que "el que afirma está obligado a probar". Si sólo se suelta el 
comentario, pero no se genera la denuncia, se está haciendo una declaración aventurada, dijo. Paco Olvera además se 
refirió al reclamo de la autoridad federal de que los estados no están combatiendo al crimen organizado. Respondió que 
en la entidad las fuerzas locales han detenido a más de 270 delincuentes de este tipo, mientras "el gobierno federal, 
aquí, no lleva un solo detenido". El titular del Ejecutivo estatal exigió que se diferencie a qué estados se refieren cuando 
se asegura que no se "está haciendo la chamba". Los dichos presidenciales, reiteró, tienen una tendencia electoral y 
seguramente continuarán. "Por el bien de la población, ojalá el presidente siga siendo de todos los mexicanos y no sólo 
de un sector (sic)". Francisco Olvera acudió al Centro de las Artes de Pachuca a la firma del convenio de colaboración con 
Fundación Azteca para la conformación del Coro y Orquesta Sinfónica Esperanza Azteca Hidalgo. (Emmanuel Rincón, 
página 06) 

Sol de Hidalgo-Francisco Carreño, nuevo presidente del CCE: En el marco de la Décimo Quinta Asamblea 
Ordinaria, el contador público Francisco Carreño Romero tomó posesión, ayer, como nuevo presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCE) de Hidalgo, en sustitución de Rosa María Juárez Rojas, para el periodo 20011-2013. Lo 
anterior, luego de que se registrara, el pasado día 28, como candidato de unidad. Carreño Romero se convirtió en el 
séptimo inversionista hidalguense que preside el máximo órgano de representación empresarial del estado. Antes lo 
hicieron Jorge Rivera Galindo, Jesús Antón de la Concha, Francisco González Huebe, Cristino Morales Reséndiz, Víctor 
Gómez y, hasta ayer, Rosa María Juárez. En su carácter de consejero y últimamente secretario general del CCEH, 
presentó su planilla, denominada Innovación, acompañado de quienes serán registrados en la planilla como miembros del 
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Consejo Directivo. Horacio Castañeda Reyes asumió, desde ayer, la Secretaría General; Francisco Cadena, vicepresidente 
de Competitividad; Sofía León Valencia, vicepresidenta de Vinculación con Asociados; Ramón Amador, vicepresidente de 
Vinculación Educativa. Asimismo, vicepresidente de Vinculación Financiera, David Villegas Balmori; Raymundo Lazcano 
como vicepresidente de Normatividad, y en la Tesorería, Ricardo Olguín Martínez. UN CONSEJO FUERTE, CON 
PRESENCIA Entrevistada sobre la evaluación final de su representación en el CCEH, Rosa María Juárez mencionó sentirse 
satisfecha porque se cumplieron todas las expectativas. "Junto con mi equipo de trabajo, hicimos un buen papel. 
Tuvimos presencia en todos los ámbitos que fue necesario. Avanzamos bastante", expresó. La empresaria pachuqueña 
comentó que si bien lo hecho compromete a la nueva presidencia, también es cierto que él, Francisco Carreño, fue parte 
de los logros alcanzados, por tanto sabe dónde y cómo debe darse continuidad. Sin embargo, afirma que ellos tendrán 
sus propias metas, legítimas por supuesto. "Hemos alzado la voz cuando ha sido necesario; hemos sido críticos con 
razonamientos. Esto posiciona al Consejo en un estatus en que tiene credibilidad, presencia y compromiso", mencionó.. 
Se congratuló que la nueva representación haya sido conformada mediante la política de unidad, porque es, dijo, la que 
más los fortalece. LLEGAMOS UNIDOS A ENFRENTAR NUEVOS RETOS Por su parte, el contador Francisco Carreño, ex 
presidente de Canadevi en la entidad, señaló que es muy importante que llegaran unidos a enfrentar nuevos retos. 
Recordó que la defensa y promoción de los empresarios hidalguenses es su tarea por naturaleza. "Continuaremos 
trabajando con la misma intensidad y habremos de rescatar los planes que han quedado pendientes, no porque haya 
faltado voluntad, sino porque los tiempos y las circunstancias no fueron propios en su momento", concluyó. (Ojo 
Política) 

El Reloj-Hidalgo entra al esquema nacional de seguridad: Tras asistir a la Conferencia Nacional de Gobernadores 
(Conago), el mandatario estatal, Francisco Olvera Ruiz, reafirmó su compromiso de sumarse al esquema nacional de 
seguridad. Indicó que uno de los objetivos de su administración es la creación de una policía de elite, “estamos sumados 
en ese proyecto”. Puntualizó que una de las metas es certificar a todas las policías, “estamos comprometidos en ese 
esfuerzo, buscamos variantes, ya las encontramos”. El jefe del Ejecutivo estatal dejó en claro que el compromiso de su 
gobierno es sumarse a la certificación de todas las policías además del combate al crimen en cualquiera de sus formas 
sumados, dijo, al gobierno federal. “En Hidalgo estamos haciendo nuestra chamba, aquí sí hacemos el trabajo, es de los 
tres estados que han bajado el índice delictivo en los últimos meses, porque estamos pendientes de hacer nuestro 
trabajo”, agregó. Subrayó que los mandos policiacos en la entidad están certificados hasta el tercer nivel, lo que abarca 
desde el secretario de Gobierno, el procurador, el secretario de Seguridad Pública, subsecretarios y subprocudadores. “En 
paralelo vamos con muchos policías, lo que pasa es que lo masivo se conflictúa un poco porque estamos sujetos a varios 
perfiles profesionales que tienen que participar, el poligrafista, el trabajador social, el psicólogo y esto se satura un poco 
porque no nos han acreditado a los poligrafistas”, explicó. Mencionó que para que el Centro de Control de Confianza 
funcione plenamente en la entidad se depende de que autoricen a los poligrafistas o que los certifiquen en México “y eso 
es lo que ha ido lento”. Añadió que en términos globales Hidalgo lleva un 25 por ciento de avance en la certificación de 
las 12 mil personas que se tienen que someter a los exámenes. (Alejandro Reyes, primera plana) 

P L A N O       M U N I C I P A L  

Crónica-Llama Soto a unidad por bien de Tulancingo, tras fallo del TEPJF: Tras la ratificación del triunfo de las 
elecciones del Partido Acción Nacional (PAN) en Tulancingo, por parte del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), Julio César Soto Márquez, alcalde electo, llamó a la unidad social. Calificó como un acontecimiento 
relevante en la vida de Tulancingo la ratificación del triunfo, “que legítimamente obtuvimos en las urnas, con lo que es 
consolidada la voluntad de los ciudadanos”. Reiteró que siempre tuvo plena confianza, ya que el derecho lo asistía y la 
posibilidad de ratificación era amplia, lo cual finalmente sucedió. Ponderó que dichas acciones dan legalidad y certeza a 
los proyectos y trabajos que iniciarán formalmente el 16 de enero del 2012. Agradeció a quienes brindaron su confianza 
mediante el voto, y al resto de los habitantes los invitó a sumarse, con la consigna de que el gobierno que encabezará 
por más de cuatro años y siete meses, será incluyente. “Por eso no paramos, insistimos y continuamos los recorridos en 
colonias y comunidades, para dar las gracias a todas las mujeres y hombres que decidieron apoyar este proyecto”, 
Descartó que a su llegada a la alcaldía exista una “cacería de brujas”, y sin especificar consideró la posibilidad de 
conservar a algunos de los actuales directores de área, ya que reconoció que existen talentos, a quienes ofrecerá 
permanecer en dichas direcciones. Adelantó que de manera paralela a la espera del resolutivo emitido la tarde del 
martes, parte de su equipo de trabajo gestionó ante dependencias federales. Principalmente para retomar el programa 
Rescate de Espacios Públicos, el cual perdió la actual administración, por lo que anunció una próxima visita por parte de 
Sara Topelson, subsecretaria de Desarrollo Social. Además del apoyo que ofreció la diputada federal Gloria Romero, 
quien dijo que podría gestionar la construcción de tres canchas deportivas. Reconoció la disposición del presidente 
municipal Jorge Márquez, quien le permitió dar fe y constancia del esfuerzo que realiza el gobierno saliente para llevar a 
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cabo con profesionalismo el próximo proceso de entrega-recepción. (Everest Villagrán, página 06) 

P L A N O      N A C I O N A L  

Milenio-Es preocupante” la descalificación presidencial: Peña: Un día después de que el presidente Felipe 
Calderón afirmó que en los comicios de Michoacán fue “burda y peligrosa” la intromisión del crimen organizado, el 
aspirante presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto, consideró “preocupante” que se recurra a la descalificación cuando el 
partido en el gobierno no obtiene los resultados que espera.  El martes, el presidente Calderón sostuvo que hay 
evidencias de que la delincuencia participó en los comicios de aquel estado. Entre otras destacó un desplegado que 
publicó el periódico AM, donde se amenazó a quienes votaran por el PAN o la llamada que se difundió en la que se 
amaga a los miembros de una comunidad con matar a su familia si apoyan a los candidatos panistas. Por ello, el 
mandatario puntualizó en entrevista con Joaquín López-Dóriga que no importa quién gane en las elecciones de 2012, sino 
cómo, a fin de que su sucesor no llegue con las manos atadas. Al respecto, ayer Enrique Peña puntualizó que el crimen 
“afecta a toda la sociedad y al ejercicio de la democracia, no a un solo partido político”.  En el caso de Michoacán, dijo, el 
nivel de participación fue elevado y lamentó que “cuando no hubo los resultados del partido en el gobierno, entonces se 
recurra a la descalificación”. Entrevistado luego de participar el segundo Foro de la Democracia Latinoamericana, 
organizado por el IFE, el ex gobernador mexiquense consideró “preocupantes las declaraciones de quien debe estar para 
gobernar para todos y generar las condiciones óptimas para el pleno ejercicio de nuestra democracia”. “Me preocupa el 
tono con el que se ha pretendido calificar la elección de Michoacán y que se pone como una argumentación, que atenta 
contra la democracia, la condición de inseguridad que lamentablemente se vive en el país”, reiteró. Durante su 
intervención en el acto, Peña apuntó que no se puede vivir en democracia sin demócratas, de ahí la preocupación de 
algunas variables que ahora se pretenden incorporar, “cuando el riesgo es no garantizar la libertad de los derechos 
políticos”. “Quiero creerle al Presidente, quiero encontrar la convicción democrática y que la actuación de su gobierno sea 
en absoluto respeto al ejercicio democrático que tenemos los mexicanos”, afirmó. Subsecretario se estrena En 
respuesta, Obdulio Ávila, subsecretario de Gobernación, llamó a Peña Nieto a no salir al paso de las declaraciones del 
presidente Felipe Calderón de manera apresurada y nerviosa. “No se trata de polarizar, no se trata que ante una 
declaración del señor Presidente de la República, un actor como es el señor Enrique Peña salga de manera apresurada, 
de manera nerviosa y venga y diga que es una descalificación. No se descalifica a nadie, se describe un hecho y creo que 
sobre este hecho no debemos ignorar la participación del crimen en procesos electorales”, dijo. En entrevista, el 
funcionario afirmó que Calderón gobierna para todos, y que su vocación democrática “está plenamente acreditada”. “Si 
alguien tiene casi acta de nacimiento de demócrata es el señor Presidente de la República”, puntualizó. Sin embargo, 
Obdulio Ávila admitió que el crimen organizado en la política “no es una amenaza para un partido político en lo particular, 
es una amenaza para todos los mexicanos sin importar que pertenezcan a un partido u otro. Riesgo de infiltración, 
advierte Ebrard••• El jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, advirtió que puede haber “problemas” de infiltración del 
crimen organizado en las elecciones de 2012, ante la falta de control de recursos y amenazas o intimidación a los 
candidatos. Entrevistado luego de inaugurar el Nacimiento más grande del mundo dijo que ante esta situación, la 
Conferencia Nacional de Gobernadores propuso tres acciones: primero, “revisión patrimonial y fiscal de todos los 
candidatos”; segundo, “investigación de cualquier evidencia o denuncia más o menos fundada que se tenga respecto a 
este tema” y, tercero, “la garantía de que estas investigaciones no se utilizarán para favorecer a un partido respecto a 
otro”. Ebrard insistió en que debe existir un acuerdo con todos los precandidatos de todos los partidos incluyendo a los 
aspirantes a la presidencia. Aseguró que la PGR está facultada para dar seguimiento a cualquier denuncia.  (Mariana 
Otero, página 18) 

Criterio-Impidieron entrada ilegal de un hijo de Gadafi a México: El gobierno federal anunció la realización con 
éxito de la Operación Huésped, que impidió la internación ilegal de Saadi Gadafi, hijo de Muammar Gadafi y de su familia 
a México, y que permitió la captura de una red criminal internacional. En conferencia de prensa, el titular de la Secretaría 
de Gobernación (Segob), Alejandro Poiré Romero, y la vocera del gobierno federal, Alejandra Sota Mirafuentes, 
informaron que se lograron dos objetivos con el operativo. Por un lado, expusieron, impedir el ingreso de Saadi Gadafi y 
de su familia, a partir de inteligencia obtenida el 6 de septiembre, y por otro la captura y desarticulación de la red 
delictiva que enfrentará a la justicia por la presunta comisión de delitos relacionados con el uso de documentación falsa. 
Al dar detalles de la Operación Huésped, Poiré Romero indicó que en esa fecha los servicios de inteligencia civil 
mexicanos detectaron un plan de internación ilegal de Saadi Gadafi y de su familia a México, para lo cual se procedió 
conforme a los protocolos y los procedimientos correspondientes. Las autoridades mexicanas desactivaron este riesgo, 
“desarticularon la organización criminal de dimensión internacional que pretendía operar este ilícito y obtuvieron el 
arraigo de los presuntos responsables”, detalló. Conforme a la información disponible y las labores de investigación, dijo, 
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se descubrió que se pretendía dotar a Saadi Gadafi y a su familia de identidades falsas con supuesta nacionalidad 
mexicana. Además, se tuvo conocimiento de que el ingreso se realizaría bajo los nombres Daniel Bejar Sayed y Sofía 
Bejar Sayed, en tanto que se pretendía adquirir varias propiedades en diversas entidades de la República Mexicana, que 
serían utilizadas eventualmente como casas de seguridad. Poiré refirió que los amplios recursos económicos con que 
contaba esta organización criminal le permitieron rentar vuelos privados. Los traslados aéreos que utilizaban los 
presuntos integrantes de la red delictiva se realizaban entre México, Estados Unidos, Canadá, Kosovo, así como diversos 
países de Medio Oriente, y eran para coordinar la ruta y preparar la logística del traslado de Gadafi al país, señaló. El 
secretario de Gobernación dijo que los presuntos miembros de la operación criminal son Cynthia Ann Vanier, canadiense, 
quien era contacto directo con la familia Gadafi, lideresa del grupo y que presuntamente encabezaba las finanzas de la 
operación. Además, Gabriela Dávila Huerta y/o de Cueto, mexicana residente en Estados Unidos, presunto enlace 
logístico y contacto con falsificadores de documentos; Pierre Christian Fiensborg, danés encargado de logística; y José 
Luis Kennedy Prieto, mexicano presunto encargado de conseguir documentación apócrifa. La Procuraduría General de la 
República (PGR), al tener conocimiento de que el grupo de personas podría estar cometiendo diversos ilícitos, como uso 
de documentos falsos, tráfico ilícito de personas y delincuencia organizada, detuvo el 10 de noviembre a Cynthia Ann 
Vanier y al día siguiente al resto de los presuntos responsables. Derivado del avance de la investigación, el Ministerio 
Público de la federación obtuvo de un juez especializado en la materia la medida cautelar de arraigo, estado jurídico que 
guardan los presuntos responsables. Poiré aclaró que de todo ello han tenido conocimiento pleno sus representaciones 
consulares y pleno acceso a los detenidos, además de que se les han brindado todas las facilidades conforme al derecho 
internacional. Saadi Gadafi es señalado como comandante de las Fuerzas Especiales del Ejército del régimen derrocado 
de su padre y es acusado por el Gobierno Nacional de Transición Libio de estar al mando de las unidades militares que 
atacaron a manisfestantes opositores a Muamar Gadafi. EMPRESA CANADIENSE INVOLUCRADA La compañía 
canadiense Can/Aust Security and Investigations International participó en forma directa en la frustrada operación para 
trasladar a México a Saadi Gadafi, publicó hoy el periódico National Post en su página web. Según el diario canadiense, la 
empresa de investigaciones contactó a contratistas privados de seguridad en Ontario y les ofreció mil dólares diarios por 
unirse al equipo que recogería a Saadi y su familia, para llevarlos a Punta Mita, en el Pacífico mexicano. Gary Peters, 
director ejecutivo de Can/Aust, admitió, al ser consultado por el diario, que él estuvo involucrado en la operación para 
llevar a Saadi Gadafi a Punta Mita. LA OTAN NADA SABE El secretario general de la OTAN, Anders Forgh Rasmussen, 
afirmó en Bruselas que la organización desconoce cualquier información sobre los posibles desplazamientos de la familia 
del ex líder libio Muamar Gadafi. Cuestionado sobre recientes especulaciones acerca del paradero de los miembros del 
clan Gadafi, el líder de la Organización para el Tratado del Atlántico Norte (OTAN) contestó simplemente: “No tengo 
ninguna información sobre ese tema”. Rasmussen se pronunció así en rueda prensa al final del primer día de un consejo 
de ministros de Defensa de la OTAN, en Bruselas, horas después de que el gobierno de México diera a conocer el 
frustrado plan de introducción ilegal de Saadi a ese país. (redacción, página 19) 

Criterio-Felipe Calderón tendrá que probar sus señalamientos, sobre narcoelecciones: PRI: La presidenta del 
PRI, Cristina Díaz, contestó con una pregunta al presidente Felipe Calderón, quien el martes dejó entrever que el Partido 
Revolucionario Institucional se benefició con la intervención del crimen organizado en las elecciones de Michoacán, donde 
ganó el priista Fausto Vallejo. Durante su visita a Monterrey, donde encabezó la donación formal del edificio donde se 
habilitará las oficinas del Comité Municipal del PRI en Monterrey, Díaz señaló que los dichos del mandatario federal, por 
su gravedad, deben ser llevados con pruebas ante las autoridades para investigación. ¿Si la candidata del PAN hubiese 
ganado habría estos cuestionamientos? Es una pregunta que queda en el aire”, externó Díaz. ¿Un político dolido?, se le 
preguntó. “Las derrotas duelen. No son fáciles de asimilar”, contestó Díaz. La presidenta interina del PRI cuestionó por 
qué el Presidente, si tenía conocimiento de esta intromisión del narcotráfico en las elecciones, no actuó, hasta que se 
confirmó la derrota de su hermana Luisa María Calderón, candidata del PAN a la gubernatura de Michoacán. “No deja de 
ser un señalamiento que me parece importante que sus dichos los haga del conocimiento a las autoridades competentes; 
para ello están las instituciones del Fepade, del IFE para hacerlo y la PGR”, señaló Díaz. “Lo más lamentable es que si él 
tenía el conocimiento, por qué después de la elección?”. “¿Tenía que esperar si le favorecía a la candidata del Partido 
Acción Nacional, que era su pariente, para ver si lo hacía o no?”, cuestionó irónica.(Cesar Cepeda, página 20) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S  

Milenio-El asalto a la razón… 

Culpan a los ausentes, no a los asesinos: José Trinidad de la Cruz (74 años) es uno más de varias decenas de 
comuneros de Ostula (Aquila, Michoacán) que han sido asesinados en dos años y medio a manos de bandas que sirven a 
despojadores de tierras por hacer lo que ninguna autoridad: defenderse de agresiones.  Era buscado desde antier, 
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cuando pistoleros armados lo secuestraron mientras iba hacia su casa en compañía de otros integrantes del Movimiento 
por la Paz con Justicia y Dignidad (que lidera Javier Sicilia). Con huellas de golpes e impactos de bala, su cuerpo fue 
descubierto ayer por una partida militar. Hace dos meses, otro activista de la comuna, Pedro Leyva Domínguez (34 
años), también fue asesinado. Para la oportunista “Asociación de Abogados Democráticos”, el homicidio de José Trinidad 
es una “ejecución extrajudicial”, dizque porque la Policía Federal no protegió a la caravana, facilitando el secuestro y 
asesinato del activista. Sí, Chucha. ¿Pues no son éstos los que también promueven la claudicación del Estado ante la 
delincuencia y el retorno de los efectivos federales a sus cuarteles? (Carlos Marín, primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve… 

Peña Nieto responde que no eliminará el Seguro Popular: Pregunté ayer aquí si Enrique Peña Nieto tenía en sus 
planes eliminar el Seguro Popular. La duda surgió al leer un par de párrafos de su libro México, la gran esperanza 
(páginas 37 y 38). Ayer mismo, a pregunta expresa sobre La historia en breve, el líder en las encuestas se deslindó de 
inmediato: “No, de ninguna manera pienso eliminarlo”. Y criticó: “Sí observé ese señalamiento y me parece que es 
impreciso y no refiere el espíritu de lo que señalo en mi libro”. Y explicó: “Yo he señalado la necesidad, y es la propuesta 
que he formulado al interior de mi partido, de crear un seguro social universal, un nuevo sistema de seguridad social 
universal que amplíe y complemente lo que actualmente tiene el Seguro Popular. Porque el Seguro Popular solamente 
permite, en estricto sentido, garantizar, no plenamente todavía, pero garantizar el acceso a la salud”. Luego detalló lo 
esencial: “Lo que propongo es que ese sea el sustento y que el beneficio se amplíe a tres más: el seguro para riesgos de 
trabajo, el seguro contra desempleo y la pensión para el retiro. Hoy, el Seguro Popular sólo cubre uno de los cuatro 
beneficios básicos que un sistema de seguridad social debería garantizar a todos los mexicanos”. Concluyó: “Es incorrecto 
decir que propongo la eliminación del Seguro Popular. Todo lo contrario. Lo que propongo es la mejora y ampliación en 
los beneficios que un sistema de seguridad social debe garantizar a todos los mexicanos”. Registro la respuesta. Qué 
buena noticia. Lo escribí ayer también: “Espero que sea sólo problema de una redacción apresurada y que lo que Peña 
Nieto haya querido decir es que el programa se mantendrá fortalecido”. El Seguro Popular, pues, goza de buena salud. 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 

Milenio-En Privado… 

Rompiendo el DF: Cuando el pasado martes 15 de noviembre Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard se 
dividieron el mapa electoral, el primero candidato presidencial y el segundo la sucesión del gobierno de la Ciudad de 
México, dejaron la impresión de que, efectivamente, habían alcanzado un gran acuerdo político en el que las bases y 
duros respetarían lo allí negociado. A partir del lanzamiento de la precandidatura de AMLO, se abrió el abanico de 
aspirantes, que Ebrard había mantenido cerrado y cuando alguien quiso darse aire, Martí Batres, se lo dieron. Así vimos 
cómo se formalizó la aspiración encubierta de quien aparece como el delfín de Marcelo, Mario Delgado, que igual que el 
otro aspirante, Miguel Ángel Mancera, que parece ser el plan B del jefe de Gobierno, viene desde sus días de la secretaría 
de Seguridad Pública del DF, y a los que se suman en la fila, pero muchos lugares atrás, Carlos Navarrete, Alejandra 
Barrales, Ricardo Monreal, Porfirio Muñoz Ledo y el mismo Batres. Lo demás es morralla. Pero corrieron sólo dos 
semanas cuando los sectores de López Obrador, René Bejarano y el PT, que nunca han visto con buenos ojos a Ebrard, 
salieron a reventar el acuerdo del 15 de noviembre. El primero declarando que ellos, ya sabe usted, el delirio de 
grandeza de la primera del plural para referirse a él, pondrían al próximo jefe de Gobierno, y el segundo, descalificando a 
los dos alfiles en forma de delfín, Delgado y Mancera, diciendo que carecían de trayectoria de izquierda, y buscando a 
otro de su alineación, ya Monreal, ya Batres, quizá Barrales. Pero ninguno de estos tres pasa con Ebrard y, por lo visto, 
Delgado y Mancera no transitan con los pejistas. Tampoco Navarrete. Y si esta situación es un obstáculo a superar, el 
otro está en el PRD-DF, donde por las impugnaciones a la elección de sus consejeros no se ha instalado el nuevo consejo 
político que definiría al candidato antes del 18 de enero, dejando esa decisión al Consejo Político Nacional, donde Nueva 
Izquierda, y el mismo Ebrard, dominan. A ver si por ahí. Retales 1. AMLOVE. El equipo de campaña de Andrés Manuel 
López Obrador, que encabeza como coordinador general Ricardo Monreal, excluyó a los llamados Chuchos y a los rijosos 
del pejismo, buscando reforzar su República Amorosa, o quizá como estrategia, para que lo sigan siendo desde fuera de 
su República, 2. SPOTS. Dentro de 10 días se inicia en México el mayor bombardeo de spots electorales que jamás se 
haya visto en el mundo: 223 mil diarios, hasta sumar casi 44 millones el próximo 30 de junio, y 3. RUINDAD. El 
coordinador de los regidores del PAN en Querétaro, Fernando Rodríguez Serrato, agrede a distancia sin sostenerlo cara a 
cara. La ruindad abunda también en el panismo. El tipo insulta a falta de argumentos. Nos vemos mañana, pero en 
privado. (Joaquín López Doriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 

Que ni uno de los integrantes del Gabinete de Seguridad Nacional fue enterado de la conferencia de prensa que salieron 
a dar el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, y la vocera federal, Alejandra Sota. 

Esto causó molestia en la Procuraduría General de la República y otras dependencias federales, a quienes tomaron por 
sorpresa los cuestionamientos de la prensa nacional e internacional sobre el plan frustrado para traer al hijo de Muamar 
Gadafi a México. 

Pero más molestia les provocó la insistencia de colgarle la medallita por el exitoso operativo a la inteligencia civil por 
encima de la militar, especialmente durante el breve pasó de Poiré por el Cisen. 

Que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, encabezado por Alejandro Luna Ramos, definió ayer 
que, a partir del 18 de diciembre, cuando comienzan las precampañas, todos los precandidatos y candidatos a algún 
cargo de elección deberán dejar cualquier espacio que hoy tengan como comentaristas en estaciones de la radiodifusión 
y de la televisión restringida. 

La medida la tomó para que no promuevan su imagen fuera de los tiempos asignados por el IFE. 

Por lo pronto, el aspirante del PAN a la alcaldía de Morelia, Marko Cortés, deberá pagar al IFE la multa que se le 
impuso y lo mismo deberán hacer los medios que le dieron espacio. 

Que a diferencia del Consejo Político llevado a cabo el viernes pasado, cuando presentó su renuncia Humberto 
Moreira, a la reunión de hoy en la que rendirá protesta Pedro Joaquín Coldwell como presidente nacional del PRI sí 
asistirá Enrique Peña Nieto a tomar su lugar en el consejo. 

Que sin ser candidato, el secretario de Seguridad Pública federal, Genaro García Luna, se metió a la moda político-
editorial y presentará hoy su libro El nuevo modelo de seguridad para México, que lanza Nostra Ediciones. 

La presentación será a las 18 horas en el Instituto Nacional de Ciencias Penales, y en el texto el funcionario explica por 
qué fue necesario que el gobierno del presidente Felipe Calderón diseñara un nuevo modelo de seguridad más allá de 
plazos sexenales o tintes partidistas. 

A ver qué responde sobre los libros que lo han marcado. 

(redacción, página 04) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Elecciones y crimen organizado: Me preocupa el discurso del Presidente sobre la creciente influencia del crimen 
organizado en las elecciones, tanto si es verdad o sólo retórica electoral.  En los últimos días, Calderón ha insistido en 
que "está pasando algo muy grave que es la presencia del crimen organizado en las elecciones". Argumenta que no sólo 
se refiere al reciente caso de Michoacán sino a una amenaza para "la vida del país". ¿Qué información tiene el Presidente 
para decir algo tan delicado? Porque si es verdad que el crimen organizado está cada vez más metido en las elecciones, 
esto quiere decir que los mexicanos estamos perdiendo a nuestro Estado. Los gobernantes ya no estarían siendo elegidos 
libremente por los ciudadanos sino impuestos por los criminales. En otras palabras: estaríamos en camino hacia un 
Estado fallido. Quizá por eso el Presidente promete "martillar esa verdad hasta que quede plasmada en la conciencia 
nacional". Ahora bien, también podría tratarse de retórica partidista con fines electorales. El Presidente podría estar 
utilizando este argumento para convencer al electorado de que el crimen organizado está apoyando al PRI y que un voto 
a favor de este partido implicaría apoyar indirectamente a la delincuencia. Véase lo que comentó Calderón el martes en 
un discurso en el PAN: "Antes amenazaban con quitarles los apoyos, hoy amenazan a la gente que si vota por el PAN le 
quitan la vida, y eso no se puede tolerar ni puede pasar como un episodio más". El Presidente no lo dice pero ¿cuál era el 
partido que antes amenazaba con quitar apoyos si no votaban a favor de éste? ¿Acaso no era el PRI? ¿Cuál es el que 
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ahora amenaza con matar en caso de votar por el PAN? El Presidente no lo dice pero. Calderón reflexiona: "¿A quién 
beneficia la acción de los criminales y a quién perjudica? Es una pregunta clave que el país tiene que responder. Por lo 
pronto, ya sabemos a quién perjudica: perjudica al PAN, a sus mejores alcaldes, al mejor alcalde que hayamos tenido, y 
perjudica al pueblo de México". El Presidente se refiere al alcalde de La Piedad quien fue asesinado cuando hacía 
campaña a favor del PAN en las pasadas elecciones michoacanas. Se trata, sin duda, de un acontecimiento 
lamentabilísimo. Pero, por desgracia, los homicidios de políticos no han sido exclusivos de panistas. También ha habido 
de otros partidos. El crimen organizado incluso mató al virtual gobernador de Tamaulipas que era priista. En suma, el 
asesinato de políticos no sólo ha perjudicado al PAN. En su discurso, Calderón ofrece otra prueba del involucramiento del 
crimen en las elecciones: "El desplegado publicado a plana entera circulando a plena luz del día, en el periódico de mayor 
circulación" de La Piedad. El día de las elecciones, a.m. publicó un desplegado que decía: "A toda la población le 
queremos decir que no queremos más PAN en ningún nivel de gobierno, ya que tienen pactos con grupos que roban, 
extorsionan, violan y secuestran a gente inocente. No usen playeras ni propaganda del PAN, no queremos confundirlos y 
que haya muertes inocentes". Se trata, otra vez, de un hecho lamentabilísimo. Pero, ¿de verdad este desplegado es una 
prueba "palmaria y fehaciente", como dice Calderón, de "la presencia del crimen organizado en las elecciones"? Yo 
pregunto: ¿Quién pagó el desplegado? ¿Por qué el periódico lo publicó? ¿El gobierno federal ya lo investigó? ¿Cuál fue el 
impacto real que tuvo en el electorado michoacano?  Si la muerte del alcalde de La Piedad y el desplegado de a.m. son 
las únicas pruebas que ofrece el Presidente, me parece entonces que su discurso es más bien parte de una estrategia 
electoral para vincular al PRI con el crimen organizado. Y eso también debe preocuparnos. Se trata de una nueva 
estrategia del PAN para meterle miedo al electorado y que podría terminar polarizando a la sociedad. Si en 2006 los 
panistas argumentaron que López Obrador era un "peligro para México", en 2012 el peligro serían los priistas por sus 
presuntos lazos con la delincuencia organizada. Y, por descarte, los únicos políticos impolutos de México resultarían ser 
los panistas (Leo Zuckermann, página de internet)  

El Universal-Bajo Reserva: LOS NUEVOS coordinadores de la campaña de Andrés Manuel López Obrador hicieron 
sumas y restas sobre un personaje que puede traer votos a la causa del virtual candidato presidencial de las izquierdas, 
pero también ser un lastre por la pésima imagen que tiene en la sociedad. En el ábaco electoral, gente cercana al 
tabasqueño no quiere que René Bejarano se presente en eventos públicos, mas ahora que don Andrés Manuel 
comenzará su gira decembrina por el DF. Nos dicen que hay un análisis de la conveniencia de que el profesor se quede a 
operar en su casa, lejos, muy lejos de López Obrador. ¿Habrá precampaña sin ligas?  

EL OJO de Washington está puesto en el año electoral de México. Miembros del Congreso de EU siguen los pasos de los 
aspirantes a las candidaturas presidenciales, Josefina Vázquez Mota, Santiago Creel, Ernesto Cordero, Enrique Pena Nieto 
y López Obrador. Más allá del seguimiento, los legisladores han recibido ciertos análisis que hacen consideraciones de lo 
que sería la relación de EU con México a partir de los escenarios de triunfo del PAN, PRI o PRD, nos explican. ¿Qué han 
recibido los congresistas estadounidenses? Datos sesgados de los presidenciables y melodías para sus oídos: los narcos 
son potencialmente peligrosos si se juntan con terroristas islámicos.  

EL REGISTRO de los aspirantes a la candidatura presidencial del PAN se ha convertido en un galimatías. La Comisión 
Nacional de Elecciones, a cargo de José Espina, ha dado varios tumbos con Las fechas. En el inter, los equipos hicieron 
un esfuerzo por achicar la baraja, sin ningún resultado. Aquí le dijimos que ellos no se van a bajar de la contienda. 
Bueno, después de varias fechas y resbalones, don José termino la agenda para cumplir con el registro: Josefina Vázquez 
Mota acude el martes 13; Santiago Creel el miércoles 14, y Ernesto Cordero el jueves 15 de diciembre. Hoy tienen su 
tercer foro con el tema de política y democracia. Hablaran de seguridad? 

El AMOR en la bancada del PRD en San Lázaro está a punto de pasar una dura prueba. El coordinador del grupo 
perredista, Armando Ríos Piter, ha dado por hecho que los priistas le entregaran la mesa directiva de la Cámara de 
Diputados. El problema es que los aspirantes a ocupar el cargo, Alejandro Encinas y Guadalupe Acosta Naranjo, tendrán 
que demostrar ese amor fraternal que tanto pregona López Obrador. Por ahora, el pronóstico apunta a una batalla 
campal entre las corrientes perredistas que habitan el Pa-lacio Legislativo, nos dicen.  

HASTA la tarde del miércoles, el Senado decía que no había recibido la notificación de la Comisi6n Nacional de Derechos 
Hermanos para solicitar la comparecencia del titular de Conagua, José Luis Luege Tamargo, por haber desacatado 
distintas recomendaciones del órgano autónomo. Algunos legisladores panistas se preguntaban si el presidente de la 
CNDH, Raúl Plascencia, no tenía mucha prisa para estrenar su facultad para citar a cualquier servidor público. Sin 
embargo, la comisión dio a conocer a este espacio que el primer visitador, Luis García López-Guerrero, entrego ayer el 
documento. (redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

EL ASUNTO del gasoducto del norte, cuya licitación se encuentra en un misterioso suspenso, se está convirtiendo en una 
fuerte bronca entre la Secretaría de Energía y la Comisión Federal de Electricidad. 

DEL LADO de la dependencia que encabeza Jordy Herrera aseguran que el resultado de la licitación no se echó para 
atrás, sino que sólo se pospuso unos días. 

EL ARGUMENTO es que se quiere comprobar que la empresa ganadora, Fermaca, cuenta con una oferta económica bien 
amarrada. 

NO QUIEREN que suceda lo que ya se ha visto en alguna licitación de Pemex en la que la compañía que se llevó el 
contrato, a la mera hora, salió con que nomás no tenía financiamiento. 

Y ES QUE, en el caso específico del gasoducto norteño, en Energía tienen la impresión de que a la oferta de Fermaca -
100 millones de dólares abajo de su más cercano competidor- como que los números no le cuadran. 

SIN EMBARGO, del lado de la CFE, que encabeza Antonio Vivanco, las versiones insisten en que el frenón busca, en 
realidad, favorecer a otra empresa. 

Y MIENTRAS ambas dependencias se pelean, la obra sigue en veremos. 

ALLÁ por los rumbos de la ciudad de León comienza a sentirse la preocupación por uno de esos sueños guajiros de un 
funcionario. 

RESULTA QUE al estilo del elefante blanco de la Torre VIP en Nuevo León y otras similares, el Instituto de Seguridad 
Social del Estado de Guanajuato quiere construir su propia mega torre. 

LO PEOR es que, según las denuncias, se pretende invertir recursos de las pensiones en la edificación de lo que sería el 
edificio más alto de la ciudad zapatera. 

EL PROYECTO está diseñado sobre lo que fue un viejo centro comercial y se prevé una inversión de ¡450 millones de 
pesos! Tendría un edificio de 23 pisos, estacionamiento para mil autos y áreas comerciales. 

LO CURIOSO es que el impulsor del proyecto es el director del Instituto, Miguel Salim Allé, quien, casualmente, es el 
favorito del gobernador Juan Manuel Oliva para ir como candidato panista por la alcaldía leonesa. 

NO VAYA a ser que el proyecto se convierta en dos animales a la vez: en un nuevo elefante blanco y en un cochinito para 
las campañas. 

LUEGO de ocho años de trabajo pastoral en Monterrey, el cardenal Francisco Robles Ortega pasará a Guadalajara para 
sustituir a Juan Sandoval Íñiguez. 

Y NO sólo la comunidad católica regiomontana está triste por la partida de Robles, sino también la comunidad futbolera 
pues resulta que el prelado es el Arzobispo de los Campeones. 

CUANDO estuvo en Toluca, los Diablos Rojos tuvieron su época dorada en el futbol nacional. 

Cuando pasó a Monterrey, los Rayados obtuvieron cuatro campeonatos y los Tigres podrían coronarse esta semana. 
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SI ESA buena estrella futbolística se la lleva a los clubes tapatíos y Robles hace campeón al Atlas... ¡lo canonizan! 

LA FAMA de Enrique Peña Nieto trasciende fronteras. 

EL GAZAPO del mexiquense sobre los libros que no ha leído llegó, por ejemplo, al portal francés "Le Petit Journal" que 
clasificó al precandidato presidencial priista como... ¡el Justin Bieber mexicano! 

Y NO, no es por su éxito con el público femenino, sino porque el joven cantante recientemente se hizo tremendas bolas 
para identificar los "siete continentes" en los que afirmó haberse presentado. Nomás le faltó el gel en el copete. 

 (redacción, página 10) 

Criterio-Las Pifias de los Peña… La pifia en que incurrió Enrique Peña Nieto no tiene importancia; fue un episodio 
divertido de varios días, aderezado con el exabrupto de Paulina Peña, hija del ex gobernador mexiquense, quien 
saliéndose del huacal paterno atizó las llamas quemantes del precandidato priista, que si bien mostró ignorancia supina 
en la presentación de su libro días antes, en cambio, dejó sentir su peso y obligó a renunciar al presidente nacional de su 
partido. Humberto Moreira, ex gobernador de Coahuila, se dejó llevar por la suave palabra “ponderar” y tomó la decisión 
de tirar los bártulos del PRI, al que tanto trabajo le costó llegar. Se podrá decir que Peña Nieto es persona inculta, 
político inflado y que sus discursos son puro bluf; eso no es nada, pues si ganara las elecciones en 2012, sería el amo de 
Los Pinos y reencarnaría el autoritarismo presidencial que flageló durante 70 años a México. Peña Nieto sobrepasó al 
Consejo Político Nacional del PRI (máximo organismo que debe decidir la separación de sus dirigentes) y adoptó la 
deleznable satrapía destilada en la obra El Príncipe de Maquiavelo, o ideas dictadas por alguno de sus padrinos. 
Maquiavelo, maestro de todos los políticos del mundo desde hace 500 años, escribió cómo se puede adquirir y conservar 
el poder, justificando una política del utilitarismo, la impiedad, el disimulo y la mala fe. El Príncipe es un tratado que en 
17 enunciados revela las experiencias de Maquiavelo basadas en la observación sobre los antiguos monarcas. Fue dirigido 
a los príncipes del Medievo. Actualmente abrevan en él diputados, alcaldes, gobernadores y presidentes. Algunas ideas 
expresan: La antigüedad de un gobierno desvanece los deseos de cambiarlo. Toda mudanza tiene muchas 
incomodidades. Cuando se gobierna a una sociedad acostumbrada a gozar de la libertad, debe acabarse con la libertad 
antes de que ella acabe con el gobernante. Nunca es posible para un gobernante colmar las ambiciones de quienes lo 
rodean. Puede ser que el pueblo esté cansado de una corriente y exija un cambio. Entonces se eleva a un plebeyo 
convenientemente arreglado. El favor de los nobles es caro y mientras más plebeyo es el elegido más le cuesta 
complacer al alto mando. El gobernante debe estar atento, preocupado y cerca del ejército pues es lo único que 
realmente sostiene al que manda. Al que no se deja mandar se le obliga a obedecer. En la duda de sobre si debe ser 
amado o temido, es preferible lo último pues los hombres están más dispuestos a contemplar al que temen. Hay dos 
formas de defender el mandato: con las leyes y con la fuerza. No se necesita ser dueño de toda clase de prendas 
morales, virtudes y calificaciones. Basta con aparentarlas. Hacer alarde de poseerlas. La tarea de un gobernante es la 
elección de los ministros. Debe conservar a los colaboradores sabios y honestos. Si usamos frases coloquiales, los 
candidatos que lancen el PRI, PRD y PAN, podría ponerse el saco del maquiavelismo. (Anselmo Estrada, página 03) 

Criterio-Jaque Mate…  Narco electoral "No puedo quedarme callado ante eso". Felipe Calderón Hinojosa El 
presidente Felipe Calderón se quejó este 6 de diciembre de la intromisión del narco en las elecciones de Michoacán del 
13 de noviembre que su partido, el PAN, perdió por estrecho margen. "Yo como Presidente no puedo quedarme callado 
ante eso. He sido prudente. He tratado de ser sensato. Pero no puedo quedarme callado ante algo tan grave que 
ocurre". "¿A quién beneficia la acción de los criminales y a quién perjudica? Por lo pronto ya sabemos a quién perjudica: 
al PAN, a sus mejores alcaldes". El Presidente se refería en parte al homicidio del alcalde de La Piedad, Michoacán, 
Ricardo Guzmán, cuando participaba en un acto de proselitismo del PAN el 2 de noviembre, y también a la publicación de 
un desplegado de prensa en contra del PAN el día de la elección en La Piedad. "Y nos dicen: 'pruebas'. Ahí está la 
prueba, ahí está el desplegado publicado en plena luz del día, en el periódico de mayor circulación. ¿Alguien quiere una 
prueba más palmaria y fehaciente?". ¿Realmente el desplegado publicado en el AM de La Piedad, en el que se advertía el 
día de la elección a los votantes que no sufragaran por el PAN, invalida la elección? Este es uno de los argumentos de 
Luisa María Calderón, la ex candidata panista, quien, incómodamente, también es hermana del Presidente. Lo curioso del 
caso es que La Piedad fue uno de los municipios que el PAN ganó con mayor margen: 53.37 por ciento contra 32.41 del 
PRI. ¿Pretendería el Presidente, entonces, que se anulara la elección en La Piedad? El Presidente afirma que la clara 
víctima de la acción electoral del narco es el PAN. Pero Silvano Aureoles, candidato del PRD, señala que él fue 
amenazado en lo personal. Varios de los candidatos de la coalición de izquierda, por otra parte, dejaron la contienda por 
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amenazas recibidas. El Presidente, tengo entendido, no ha felicitado hasta ahora al priista Fausto Vallejo, ganador de la 
elección en Michoacán, como lo ha hecho con otros triunfadores de distintos partidos en procesos electorales de diversas 
entidades. ¿Se debe esto a que realmente está convencido de que las acciones del narco invalidan la elección de 
Michoacán? ¿Está cegado por el hecho de que la candidata perdedora, que se declaraba triunfadora el día de la elección, 
es su propia hermana Luisa María? ¿Se debe a que Michoacán es su estado natal y él mismo fue perdedor en la elección 
para gobernador de 1995? Yo me pregunto qué habría pasado si Luisa María Calderón hubiese ganado la elección del 13 
de noviembre. ¿Habría cuestionado también el Presidente la legitimidad de la elección, "haiga sido como haiga sido"? Y si 
la prueba más fehaciente de la intervención del narco es la publicación del desplegado en La Piedad, ¿por qué no pide la 
anulación del triunfo del PAN en el municipio? No dudo que el narco esté buscando intervenir en los comicios de 
Michoacán y de otros estados. Pero, ¿quién es responsable? El gobierno federal tiene la función de enfrentar al crimen 
organizado y el narcotráfico. Si alguien está fallando, son los panistas que lo controlan. Otra gran pregunta es: ¿qué debe 
hacerse? ¿Debemos anular todos los comicios hasta que el gobierno federal pueda acabar con el crimen organizado? O 
si, como dice el Presidente, el PAN es el gran perjudicado por la acción del narco, ¿deberán aceptarse solamente los 
comicios que gane este partido? Pero si es imposible tener elecciones libres del narco en Michoacán, ¿por qué la hermana 
del Presidente se ha postulado para la candidatura del PAN al Senado por ese estado? CENSURA Barack Obama 
pronunció un discurso dramático y profundo este 6 de diciembre en Osawatomie, Kansas, en el que advirtió que la propia 
subsistencia de la clase media se juega en las elecciones del 2012 ante las políticas que defienden los republicanos. Si 
hubiera sido presidente de México, con la legislación electoral que tenemos, Obama habría sido censurado por el IFE 
(Sergio Sarmiento, página 21) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S  

Milenio-Intelecto Opuesto… 

Pachuca y su aeropuerto: Ayer se conmemoró un aniversario más del Día de la Aviación con el recuento de vida del 
aeródromo Juan Guillermo Villasana, el cual se dijo data del años 1975 y cuenta con 16 hangares de los cuales cuatro 
pertenecen al gobierno del estado, dos al Servicio Geológico Nacional y 10 más para uso privado. El delegado del centro 
de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a través del Centro SCT Hidalgo, Antonio Peniche García encabezó la 
conmemoración de los festejos en la explanada de la plaza Bicentenario al sur de la capital, si recordar que la 
operatividad del mismo, aunque sigue siendo funcional, resulta riesgosa para la población que vive en las inmediaciones. 
El funcionario señaló que la industria de la aeronáutica ha tenido un gran avance en los últimos años, junto con ello el 
sector del turismo también se ha incrementado para posicionarse como el tercer sector que genera más divisas al país. 
Indicó también que la aviación es un medio de transporte importante con la cual el traslado de mercancía se ha hecho 
más ágil y rápido, cosa que se desconoce en el estado puesto que no existe un puerto aéreo moderno y funcional. 
Mientras, el director del aeropuerto o aeródromo estatal, Carlos Alberto Anaya Ballesteros, informó sobre las distintas 
actividades que realiza la terminal entre las que destaca los vuelos comerciales y privados además del servicio de taxi 
aéreo, incluso los ejercicios que realizan los elementos de la policía federal y del gobierno estatal. Ambos servidores 
omitieron mencionar el tema de la concesión que se requiere por parte de la SCT para que Hidalgo pueda contar con el 
aval que se exige para poder operar un aeropuerto meramente estatal, en donde se realicen vuelos de carga y algunos 
comerciales, así como para ser terminal auxiliar al saturado Benito Juárez de la Ciudad de México. El país es parte 
constitutiva del Organismo de Aviación Civil Internacional y es por ello que la nación tiene el compromiso a nivel local, 
donde se practique la aviación, de organizar un evento en conmemoración de esta práctica, por lo que las autoridades 
señalaron que se cumple con los tratados internacionales establecidos, pero no con la mejora para contar con un 
aeropuerto nuevo para Pachuca, la zona metropolitana e Hidalgo en su totalidad. (Eduardo González, página 03) 

Plaza Juárez-Alfil negro… 

LOS PERSONAJES QUE LUCIERON EN EL 2011 Ahora que se acaba el año parece la oportunidad de ver quiénes resultan 
personajes del año por haber sobresalido en su actividad por sobre los demás. MIGUEL ÁNGEL OSORIO, el ex 
gobernador, tiene un sitio ganado en esta especie de salón de la fama política, por un sexenio que conforme pasa el 
tiempo se le da su real dimensión de logros y avances, sobre todo en la obra material de la que quedan testimonios 
difíciles de ignorar por mucha mala fe que se tenga o fobia contra el ex mandatario. La clase política priísta se fortaleció 
con el gobierno de Osorio y se afianzó como opción de gobierno para las elecciones que vienen. FRANCISCO OLVERA, el 
gobernador Constitucional del estado, significa para los hidalguenses el triunfo del trabajo y la disciplina para conseguir 
alturas que en este caso la gubernatura. Ya en el ejercicio de todos los días demuestra congruencia entre el discurso de 
campaña y la responsabilidad del ejercicio del poder. OMAR FAYAD, el dirigente del PRI estatal es otro personaje del 



SÍNTESIS INFORMATIVA                                                        
 

 

15 de 20 

COMUNICACIÓN SOCIAL  
1155  

 

2011 que se gana la mención por un trabajo de liderazgo que le da triunfos a su partido y presencia ganadora, pese a la 
guerra interna que sufrió y que en algún momento amenazó la unidad del partido del Bulevar Colosio. XÓCHITL GÁLVEZ 
es un personaje que apareció en el escenario político de Hidalgo con fuerza y con indudable carisma para determinados 
grupos de la entidad. Buscó la gubernatura con ahínco y perdió, dicen los que saben que aparte de errores personales, 
por colaboradores exaltados que hicieron de la campaña oportunidad para enlodar a quienes se les antojó. MIRNA 
GARCÍA LÓPEZ, la ahora ex secretaria general de la sección XV del SNTE, no pasó inadvertida en su gestión. Clara en su 
modo de hablar significó fuerza y  presencia del sindicato con logros que se deben subrayar. Fue objeto de una guerra 
sucia casi al final de su responsabilidad por obvias razones de encontrar argumentos para que el sindicato pudiera llegar 
a otras manos. Al final no pasó nada y queda para el magisterio el buen recuerdo de Mirna.  JESÚS MURILLO, volvió a 
dictar cátedra de lectura política de altura con su renuncia al PRI del DF, más por –dicen-diferencias con el ahora ex 
presidente nacional del PRI profesor MOREIRA que por otras razones. Conforme pasó el tiempo queda claro que su 
decisión fue acertada y valerosa. La sabiduría política no se da en macetas. NUVIA MAYORGA.- Es de las políticas que ha 
crecido más, por su capacidad para los asuntos de economía  hasta el grado de convertirse en una pieza importante no 
sólo del gobierno estatal sino más allá de nuestras fronteras. Incluso se le maneja como una opción para la candidatura 
del PRI por el distrito de Actopan.  DAVID PENCHYNA.-Su conocimiento sobre las políticas públicas, sobre todo las que 
tienen que ver con el asunto de los dineros, le ha permitido estar en los primeros planos de la política nacional, hasta el 
grado de ser el vocero del CEN priísta, lo que le da un escenario de presencia casi diaria en los medios de comunicación. 
Su futuro es harto interesante, lo mismo en el camino de los puestos de elección que en la administración pública. RAÚL 
ARROYO, el presidente de la Comisión Estatal de Derechos Humanos, es sin duda un profesionista capaz y brillante, con 
propuesta y con iniciativa. No es gratuita la campaña en su contra buscando restarle méritos y dañar su trayectoria. Su 
aportación al análisis serio de la realidad se le agradece por lo claro y afortunado. DAMIÁN CANALES.-El secretario de 
Seguridad Pública es de las presencias más respetables de la administración del estado, porque tiene como 
responsabilidad un campo difícil pero que ha sabido tener bajo control. El reconocimiento popular es innegable por sus 
logros. CAROLINA VIGGIANO.- Diputada federal que ha sabido hacer crecer sus comisiones, particularmente la que tiene 
que ver con las zonas metropolitanas. Tiene presencia fuerte en los niveles políticos nacionales y no sería ninguna 
sorpresa que su partido la haga candidata para el proceso del 2012. PAULA HERNÁNDEZ.- Es una presencia muy 
confiable para su partido y para la administración estatal. Conocedora de la realidad del estado en el tema de la obra 
pública, se ha distinguido por la lucha férrea para conseguir dinero para Hidalgo. Cuando se presenta en alguna 
dependencia federal se preocupan, porque no es una voz que se pueda callar. Crecerá. Mañana le seguimos porque 
faltan más.  (Adalberto Peralta, página 02) 

Crónica-Balcón Político… 

¡Excelente!: Dicen que así se despidió Juan Díaz de la Torre, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), del ex secretario general de la sección XV del SNTE, Alejandro Soto Gutiérrez, al concluir el 
Vigésimo Congreso Extraordinario de ese gremio, que concluyó con la elección de Francisco Sinhué Ramírez Oviedo, 
como sucesor de Mirna García López. Atrás quedaron, o mejor dicho para otra ocasión, las acusaciones contra la primera 
mujer que dirige el sindicato más numeroso de la entidad y que se perfila, si otra cosa no sucede, como candidata de la 
alianza PRI-Panal-PVEM, a diputada federal por el distrito de Tepeapulco. Dicen los enterados que la llegada de Francisco 
Sinhué no fue sorpresa, como se pensaba, pues en las últimas semanas fue sometido a una investigación sobre su modo 
de ser, su actuar como mentor, como persona y como político, y que insisten los que saben, pasó la prueba del ácido. Así 
dejó a otros que se perfilaban con más posibilidades, pero que cometieron errores que los orillaron de la posibilidad de 
encabezar el gremio. Víctor Trejo Carpio, por ejemplo, retó a su propia dirigente, que entre sus banderas de lucha estaba 
la anulación de los contratos mensuales, por considerar que eran un insulto para sus representados. Víctor Trejo, 
gestionó y logró 600 contratos. María Eugenia Muñoz, también estuvo cerca, pero su modo de ser también funcionó en 
su contra y como el ánimo del congreso era promover nuevos cuadros, se le presentó la oportunidad al regidor por el 
municipio de Zempoala y director de una escuela en la comunidad de Tepeyuahualco. Que haya sido nombrado nuevo 
dirigente de la sección XV del SNTE un joven de 34 años, no cambió tampoco el sentido que Alejandro Soto, Moisés 
Jiménez y Mirna García le han dado a la organización, como tampoco se diluirá su liderazgo, cuestionado por un grupo de 
disidentes, que poco pudieron hacer para “democratizar” al SNTE. Todos los disidentes lograron, eso sí, tender un puente 
con la dirigencia nacional para resolver sus conflictos personales y laborales. Así pues, como dice el político pachuqueño 
David Hernández Madrid: “amigos todos”.  (Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… ¿Quién para Pachuca? Conforme se acerca el fin de año se acerca, inexorablemente, la decisión 
sobre las candidaturas del PRI para el Congreso de la Unión. En la mayoría de los casos en los mentideros políticos (por 
citar a los clásicos del periodismo), se citan nombres, nombres y más nombres de las o los posibles nominados para los 
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diferentes distritos. Hay que señalar que las combinaciones de posibles candidatos y sus distritos son bastante parecidos 
aunque los mencionen diferentes personas en las meses de los cafés o en las charlas informales, con excepción del 
distrito con cabecera en Pachuca. Y es que allí hay una coincidencia, pero sin muchos nombres: es el distrito del cual el 
tricolor deberá realizar un verdadero análisis antes de designar a su abanderado. La preocupación (que no temor) se 
basa en que en años recientes la zona metropolitana de Pachuca ha vendido muy caro su voto al Revolucionario 
Institucional. Este distrito ya se perdió en una ocasión a escala federal, y ha tenido derrotas en procesos locales. Por eso 
cuando este escribidor pregunta a los expertos sobre quién para Pachuca, las respuestas no brotan con tanta naturalidad. 
Muchos hablan de personajes locales bastante conocidos, entre ellos Geraldina García y Alfredo Bejos; otros se decantan 
por priistas de alto nivel, como Alberto Meléndez o José Pablo Maauad (quien por cierto se descartó ayer), y hay quien 
apela a promover a personas de la sociedad civil sin tanta experiencia en política, con el ánimo de llamar la atención de 
los votantes hacia nuevas formas de hacer política. Lo cierto es que la duda se mantiene, y el tiempo sigue su marcha. 
(Manuel Baeza, página 17) 

El Reloj-La hora en punto: En menos de un año, Felipe Calderón Hinojosa, dejará de ser el presidente de México y al 
igual que su antecesor Vicente Fox Quezada, se irá con el señalamiento de haber negado para Hidalgo la concesión de un 
nuevo aeropuerto. El asunto, pese a que está en la agenda legislativa federal, específicamente en la Comisión de 
Comunicaciones y Transportes, así como en el Plan Estatal de Desarrollo, parece haber sido archivado por el Gobierno 
Federal. Hoy, mientras el aeropuerto Internacional de la Ciudad de México es cada vez más insuficiente e inseguro, las 
extensas tierras de la región de Tizayuca, consideradas en el proyecto PLATAH, lucen igual que hace 18 arios, cuando se 
propuso por vez primera el proyecto. Los pretextos han sido muchos y por cierto nunca han faltado; la supuesta falta de 
comunicaciones terrestres y la base aérea del Ejercito en Santa Lucia, son entre otros, los argumentos por los que la 
Federación ha postergado un "Si" definitivo para Hidalgo. Y es que a la par del proyecto de un aeropuerto alterno al de la 
Ciudad de México, la propuesta para la región de Tizayuca, gira en torno a la necesidad de tener una terminal aérea de 
carga, que sirva como ancla para el proyecto denominado como "PLATAH". Esta terminal intermodal, es en esencia, una 
plataforma logística que impulse el desarrollo comercial desde el centro hacia otras zonas del país viceversa, pero la 
Federación una y otra vez, ha negado a Hidalgo la posibilidad de acceder a esta opción de desarrollo económico. La 
indecisión, desde luego, asoma la falta de voluntad política del gobierno panista para atender un asunto de interés ligado 
al crecimiento económico no solo de Hidalgo, sino de todo el país. De igual forma, la "pomposamente" denominada por 
Petróleos Mexicanos como "refinería verde", que es el proyecto energética Bicentenario de Tula y Atitalaquia no termina 
de iniciar, pese a que desde el 2009, la Cámara Federal de Diputados, designo un presupuesto, que etiquetado, jamás 
fue aplicado para el inicio de los trabajos. Desde el 2009, el proyecto de la refinería, que no pasa de ser eso "un 
proyecto", ha contado con una partida especial, que hasta ahora, pare-ce haber sido utilizada para construir muros, que 
no necesariamente significan el arranque del proyecto energético más ambicioso que le hace falta a México desde hace 
mas de 20 arios. Se antoja difícil que para el 2012, el gobierno panista salde sus añejas deudas con los hidalguenses, 
sobre todo, cuando todo indica que el voto ciudadano podría no favorecer a este partido el próximo 1 de julio.  
(Edmundo Pineda, página 09)  

Milenio-Pájaro Carpintero… 

Que el Gobierno del Estado estrenó nuevo representante del gobernador en Huejutla, se trata de Eugenio Segura 
Marroquín, quien dicen estará al pendiente de todo lo que suicida en materia social y de seguridad en la región 
Huasteca. Y lo bueno, es que dicen es muy amigo del alcalde electo de dicho municipio, Alfredo San Román, por lo 
que prevén que las cosas a partir de enero vayan de buena forma. A ver si es cierto. 

Que hablando de la Huasteca hidalguense, dicen que el presidente del PRI, Omar Fayad, mandó tapizar varios 
municipios de la región con los logros del PRI en las pasadas elecciones municipales, para presumir todas las alcaldías 
que ganó el partido tricolor. Sin embargo, dicen que lo único malo es que en esta parte del estado son pocas las alcaldías 
que perdió el Revolucionario Institucional, incluyendo Huejutla. 

Que los pepenadores de Apan están muy enojados con el presidente municipal, Julián Madrid Viveros porque están 
en contra de que se cierre el basurero, que según las autoridades ya está más que lleno. Dicen que tanto fue el enojo de 
los trabajadores de la basura que incendiaron el basurero como protesta por la decisión del alcalde, pues aseguran que 
todavía hay mucho material por pepenar. 

Que en el municipio de Metepec ya no hay personal médico que atienda la clínica del IMSS, por lo que los pocos 
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médicos que quedan tienen que mandar a los pacientes al hospital de Tulancingo por la saturación de trabajo y por si 
fuera poco, también acusan que tampoco existe el suficiente instrumental, pues les faltan desde vacunas hasta material 
de curaciones.  

Y lo peor es que la delegada del IMSS, Marisol Vargas, se la pasa deshojando una margarita pensando en si va al 
Senado en 2012. 

Que el delegado de la SCT en Hidalgo, Antonio Peniche García está muy sentido con las autoridades hidalguenses, 
pues dice que es la segunda ocasión que los invita a la celebración del Día Mundial de la Aviación Civil y lo dejan 
plantado. Ya hasta hay quien dice que por eso no les han firmado el proyecto del aeropuerto en Tizayuca. 

(Redacción, página 03) 

Milenio-Las Perlas… 

“El que afirma está obligado a probar, si él nada más suelta el comentario y no lo prueba, está teniendo una declaración 
simplemente muy aventurada.” 

Francisco Olvera, gobernador de Hidalgo, sobre la declaración de Felipe Calderón quien advirtió de la infiltración del 
narco en elecciones.  

“Con la aeronáutica, la industria comercial y el turismo ha tenido un gran despegue enorme en lo que fue la segunda 
mitad del siglo veinte.” 

Antonio Peniche García, delegado de la SCT, ayer durante la celebración del Día de la Aviación en Pachuca. 

“La Secretaría de Finanzas o el gobierno no son dueños de los recursos, la ciudadanía también tiene derecho a decidir 
cómo se ejerce el dinero público.” 

Arturo Aparicio, diputado del PT, sobre el foro de discusión que proponen con la ciudadanía. 

596 DÍAS DE RETRASO en el inicio de la construcción de la Refinería Bicentenario 

 (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice…  

que grande fue la sorpresa por el trabajo reciente del diputado local Carlos Alberto Anaya de la Peña, representante 
del distrito de Ixmiquilpan, pues si bien poco o nada ha hecho por sus representados, sí dedicó tiempo e interés en 
ayudar a unos presuntos delincuentes a salir de la cárcel tras ser acusados de delitos bastante serios. ¿O acaso el 
legislador busca votos en donde sea? 

que los vecinos de los fraccionamientos del sur en Mineral de la Reforma están muy molestos con la autoridad municipal 
por la obra de reencarpetamiento de la avenida de los Árboles de esa zona, misma que lleva varios meses de trabajo al 
parecer interminable. Los quejosos señalan que no se ha podido terminar ni siquiera el primer tramo de la obra. En 
innumerables ocasiones los colonos han acudido con el alcalde Miguel Escamilla Baños, quien se sacude el problema 
diciendo que no es de su competencia, porque es una obra del Fondo Metropolitano y que la lleva directamente la 
diputada Carolina Viggiano. 

que la reciente solicitud de los concesionarios del transporte público del estado para aumentar las tarifas del servicio es 
una jugada doble, pues además de beneficiarse con el alza, se cobrará también un posible apoyo a las campañas 
políticas venideras. Es el clásico esquema de gana-gana, aunque la ganancia sea para un solo lado. 
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que la estructura del tricolor en la capital del estado se encuentra más que puesta para el trabajo político con miras a la 
elección de julio de 2012. Y es que en días recientes han sido visitados por brigadas que les hacen llegar diversos 
regalos, entre ellos relojes de pulsera y otros artículos. Claro, todo con el fin de mantenerlos contentos. 

que el diputado federal Jorge Rojo García de Alba rindió ayer en Metztitlán su segundo informe de actividades. El 
acto, hay que decirlo, se circunscribió a unas 200 personas del distrito cercanas al político de Huichapan, y se advirtió 
que faltó representación de varios municipios que conforman ese distrito. Entre los asistentes se comentó que el bajo 
impacto del encuentro pude tener su razón en la falta de gestión y escasa presencia del diputado en la zona. 

que otro alcalde que ya está en la hamaca ante el cambio de administración es Nool Medécigo, de Huautla. Esto, porque 
un grupo de la UFIC, encabezado por Fortunato González, tomó la alcaldía la tarde de ayer para exigir cuentas del 
techado de una obra en una escuela, pues el alcalde habla de una cifra y los manifestantes dicen que eso cuesta menos 
de lo dicho. ¿Cuál fue la respuesta del presidente municipal? “Qué se queden ahí”, dijo, pues él ya se retira en unos días. 
(redacción, página 03) 

Independiente-El Socavón: Durante las festividades decembrinas aumentan 30 por ciento los accidentes en el hogar, 
informó el IMSS… Por eso muchos buscan la protección en posadas y juegos (redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Jueves… 

La ex regidora y ex diputada local panista Irma Chávez Ríos disfruta su reciente nombramiento como delegada del 
Conafe en Hidalgo, el cual, según voces de Radio Pasillo, le llegó directamente desde Los Pinos como pago al apoyo que 
dio a Alejandro Moreno Abud para ser presidente estatal del PAN. 

Se dice que este caso es sólo uno de los muchos con los cuales se podría ilustrar la forma en que los ya famosos 
“pinooperadores” vinieron a la entidad para influir en la decisión de los consejeros. Ellos, se comenta, traían bajo el brazo 
un portafolio donde había de todo, desde nombramientos firmados por funcionarios federales hasta dinero en efectivo. 

Y hablando de Moreno Abud, en Radio Pasillo se comenta que varios delegados están arrepentidos de haberle dado su 
apoyo, pues los días pasan y el joven dirigente sigue sin figurar en la escena política estatal. 

Militantes del blanquiazul están preocupados por esta situación, pues, señalan, a no ser que suceda un milagro, la falta 
de liderazgo en el PAN lo hará presa fácil en los comicios federales del 1 de julio de 2012. 

El nombre de Francisco Carreño ya suena para suceder a Rosa María Juárez Rojas en la presidencia del Consejo 
Coordinador Empresarial de Hidalgo. 

El aspirante, quien se dedica a la industria de la construcción, es visto como un candidato de “unidad”  que podría evitar 
conflictos internos en el gremio. 

Suena a todo volumen que los integrantes de la Asamblea Municipal de Pachuca intentarán sacar en la última sesión de 
cabildo del año el mayor número de asuntos pendientes. 

En los pasillos de la Casa Rule se escucha que serán más de 30 los dictámenes que se someterán a la aprobación del 
pleno, de ahí que los “representantes ciudadanos” ya toman provisiones para aguantar la maratónica asamblea. 

¿Quién les manda haber dejado todo para la última hora? 

(redacción, página de internet)  
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Plaza Juárez-Dese por enterado…  

Juan Ignacio Zavala, un buen texto 

Todos, bueno al menos la comunidad twitera, decidieron que debían linchar a la hija de Enrique Peña Nieto por haber 
salido a la defensa de su padre en no muy buenos modos. Pocos repararon en pensar el papel de los vástagos de un 
político o de cualquier persona siempre resulta complicado. Por eso llama la atención el texto del articulista del diario 
Milenio, y le anoto la liga por si quiere leerlo: 

http://impreso.milenio.com/node/9075009 

PANAL y Fernando Flores, una calamidad 

Será el sereno, pero el dirigente del PANAL, sí PANAL, Fernando Flores no da una. Y todo porque eso de que lo manejen 
a control remoto siempre lo deja mal parado, y es que como la Chimotrufia, dice una cosa como otra. El asunto es que si 
ahorita lo ven más bravo que un cancerbero, al rato dirá que siempre no, que lo de Huasca ni le dolió, y que siempre sí 
es amigo y requeteamigo de los priístas. O sea que cuando dice algo, lo dice porque está segurísimo de lo que dice… sí, 
cómo no. 

Fernando Moctezuma se queda 

El secretario de Gobierno, Fernando Moctezuma Pereda, finalmente no será candidato tricolor a una diputación federal. Y 
no lo será porque ha realizado un trabajo importante con la discreción que siempre exige esa responsabilidad. Ya en 
otros años se verá, pero por lo mientras, y con todo y que son muchos los que lo quieren ver como abanderado priísta, y 
no precisamente por estimación, don Fernando se queda. 

Bien por Helia Carolina Soto 

Hace un buen que ya no daba señales de vida, pero la titular de la subsecretaría de Desarrollo Metropolitano del estado, 
levantó la voz para plantear que un tren ligero al DF es más que necesario. Luego que un alto funcionario estatal tuvo la 
puntada de afirmar que no, que ni soñando se puede lograr, es bueno escuchar a una mujer como Helia Carolina que 
dice las cosas como deben ser dichas. Y pues claro que sí, el tren es algo fundamental, con todo y que los dueños de las 
líneas de autobuses pongan el grito al cielo. 

(redacción, página 03) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-Ana Hoyo Chalit: La vocal y presidenta de la Comisión local de Vigilancia del Registro Federal de electores del 
IFE está muy pendiente de las acciones correspondientes a la regularización de las credenciales de elector en la entidad. 
Por ello, permanece al tanto de que la información vertida sobre ese asunto sea en tiempo y forma para que los 
hidalguenses realicen sus trámites sin mayor demora. 

Abajo-Alfredo Ortega: Para el delegado del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado 
los problemas no terminan, anudando a las constantes quejas de los derechohabientes por falta de medicamentos en la 
dependencia, ahora deberá enfrentar con la diplomacia necesaria un asunto que afecta a una cantidad considerable de 
pensionados en la entidad, ello para mostrar la capacidad que posee ante una crisis como está.  

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

OPERATIVOS 

Elementos de seguridad estatal recorren todos los lotes de venta de autos en operativos sorpresa para 
detectar vehículos con reporte de robo. Por toda la ciudad de Pachuca se pueden ver estas brigadas de policías, 
incluso en algunas avenidas y bulevares donde hay venta de autos entre particulares. La medida es bien recibida por la 
ciudadanía ante la proliferación de estos lotes en toda la entidad, ya que ello permitirá evitar fraudes y sorpresas en esta 

http://impreso.milenio.com/node/9075009
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época donde la compra-venta de automotores incrementa en buena medida. 

BONOS 

Trabajadores de la Secretaría de Salud en Hidalgo, la segunda más grande en el sistema burocrático, 
preguntan a su sindicato la razón de que a partir del año pasado dejaron de entregarles parte de su 
aguinaldo en bonos de despensa y más allá porque les entregan una tarjeta de un conocido centro 
comercial para que ahí hagan sus compras de navidad y fin de año. Los miles de empleados del sector quieren 
saber cuáles fueron los términos del acuerdo para que sólo en un centro comercial, ubicado en Pachuca, puedan hacer 
sus compras, porque además a trabajadores del resto de la entidad les significará un gasto extra trasladarse hasta la 
capital hidalguense sólo para no perder la oportunidad de utilizar dichas tarjetas. 

EQUIPO 

Enrique Macedo, coordinador en la región de Tulancingo, no pierde su tiempo y apenas fue nombrado en 
este cargo hace algunos días y ya inició la conformación de un equipo de inteligencia e información 
política. El funcionario busca a los ingenieros electorales y a verdaderos conocedores de la circunstancia política regional 
para fortalecer su coordinación, por lo que ya está en tratos con diferentes líderes. 

(Redacción, página 02) 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS  
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